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Парад Победы и другие праздничные мероприятия на центральной площади в
Петропавловске удивили жителей краевой столицы. Увы, сюрпризы оказались не только
приятными. К военным, чьи парадные коробки чеканили шаг мимо трибуны у памятника
Ленину, претензий по большому счету быть не может. Зато городские чиновники,
занимавшиеся проведением торжеств для гражданского населения, похоже, в
очередной раз организовали не праздник для людей, а людей для праздника.      

Приставы при параде
В отличие от большинства других российских городов, первыми на Театральную
площадь вышли не сводные роты плац-парада, а колонна горожан с портретами своих
родных и близких, участвовавших в Великой Отечественной войне. Как ожидалось, в
рамках всероссийской акции «Бессмертный полк» в колонну встанут не более 400
человек, но на самом деле участников оказалось в три с половиной раза больше. До сих
пор это мероприятие еще никогда не было столь массовым. 
Несмотря на это, колонна уложилась в отведенные ей полчаса, и начало парада
откладывать не пришлось. Впервые за последние десять лет в нем приняли участие не
только пешие вое-
ннослужащие войск и сил на Северо-Востоке России, но и боевая техника: зенитные
комплексы С-300, ракетные системы «Редут» и мобильные береговые комплексы
«Рубеж». В плац-параде приняли участие более 800 человек в составе 12 сводных рот.
Недоумение, правда, вызвало прохождение торжественным маршем строя
представителей регионального управления Федеральной службы судебных приставов.
Нам сложно судить, насколько оправдано участие в военном параде не блещущих
выправкой людей в форме, похожей на спец-
одежду сотрудников частных охранных предприятий. Но было бы логично
предположить, что раз парад назван военным, по площади должны пройти
представители военизированных структур.
Например, с некоторыми оговорками, принять участие в параде могли бы сотрудники
местного управления МЧС, однако в нынешнем году спасателей почему-то не
пригласили. Может быть, оттого, что строевая подготовка никогда не была сильной
стороной офицеров чрезвычайного министерства. Если же считать, что поводом для
участия в параде является ношение той или иной форменной одежды, то шагать могли
бы и сотрудники Россельхознадзора, и прокуроры с наркополицейскими, и даже
таможенники. Их не пригласили, зато особую честь оказали приставам. 
В то же время из более чем тысячи реестровых казаков, зарегистрированных в
Камчатском крае, в нынешнем году на площади в брюках с лампасами отметились не
более трех десятков человек. И то не в строю, а среди гуляющих зрителей, которых, по
самым скромным подсчетам, на площади собралось более 15 тысяч человек. И это тоже
беспрецедентный показатель для краевого центра. Но к этому оргкомитет во главе с
председателем городской думы Константином Слыщенко, очевидно, оказался не готов. 
Широко разрекламированных полевых кухонь на площади оказалось всего шесть. Пять
из них предоставили военные, и еще одну - управление МЧС. Каждая такая кухня
рассчитана на то, чтобы накормить максимум 200 человек. Каши в итоге всем желающим
не хватило, а чтобы получить порцию, приходилось стоять в очереди как минимум час.
Настоящая беда приключилась и с биотуалетами. При таком скоплении народа их во
всей округе установили не более десятка. Каждый читатель может представить, чем
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обернулся подобный дефицит.

Проезд запрещен
Еще один конфуз оргкомитета по проведению праздника был связан с тем, что
Петропавловск оказался едва ли не единственным городом воинской славы в России,
где в параде впервые за последние три десятилетия не приняла участие
восстановленная  техника времен Великой Отечественной 
войны. В предыдущие годы участие джипов «Виллис», мотоциклов, орудия и миномета
обеспечивал клуб «Автоветеран» при Союзе ветеранов Афганистана. Но в год 70-летия
Победы руководитель этой организации Станислав Сапожников в последний момент
получил от ворот поворот.
По словам начальника УГИБДД по Камчатскому краю подполковника Евгения
Никитенко, отказ связан с тем, что Сапожников не предоставил регистрационных
документов и техпаспорта на привезенный в центр города автомобиль. Дескать, по этой
причине дорожные полицейские не могут разрешить движение джипа-ветерана по
площади. Кроме того, участие старой техники в параде нынешнего года, якобы, не было
согласовано должным образом с полицейским начальством.
Сам Станислав Сапожников утверждает обратное. Регистрационное удостоверение и
техпаспорт машины он лично предъявил корреспондентам «Вестей». А устное
разрешение занять место в колонне техники, как говорит руководитель клуба
«Автоветеран», получил от заместителя начальника краевой автоинспекции полковника
Сергея Анохина и заместителя начальника УМВД по Камчатскому краю полковника
Максима Корнилова. 
О том, что в месте массового скопления людей появятся артиллерийское орудие и
миномет военных времен знали и в ФСБ. Там тоже не имели ничего против. Артсистемы
официально выдавались для парада с военных складов, и заранее были
демилитаризированы. Другими словами, стрелять из этих стволов физически
невозможно. За неделю до парада машины Станислава Сапожникова участвовали в
генеральной репетиции парада. Но утром девятого мая, когда техника уже находилась
на площади, не подкрепленные бумагами договоренности были отменены.
Сейчас уже невозможно доподлинно установить, кто в этой истории прав. Но простая
логика позволяет предположить, что если бы клуб «Автоветеран» по тем или иным
причинам не получил разрешения участвовать в параде, то он и не стал бы пытаться
нелегально проникнуть на театральную площадь. Взрослый человек, офицер запаса, он
прекрасно понимает военную дисциплину. Да и на репетиции третьего мая не заметить
сразу четыре единицы раритетной техники было невозможно. 
Между тем, елизовчане в День Победы могли наблюдать на улицах райцент-
ра торжественный проезд «Виллиса», украшенного опознавательными знаками армии
США и американским флагом. Сопровождал колонну, в составе которой ехал джип,
эскорт полицейских автомобилей. Мы уже не удивляемся головотяпству в елизовском
заповеднике. В какую пьяную голову пришло пустить на праздник машину с
американской символикой? Это было бы уместно в день окончания Второй мировой
войны, когда советское и американское командование приняли капитуляцию Японии. А
если кто-то хотел подчеркнуть участие США и Великобритании в составе
антигитлеровской коалиции, то надо было прилепить на «Виллис» еще и британский
«Юнион Джек» вместе с российским триколором. 
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Мы уверены в одном: если на парадах рядом с современными образцами военной
техники не будет исторических образцов, отреставрированных такими людьми, как
Сапожников, мы многое потеряем. Если такие люди почему-то не успевают оформить те
или иные документы, муниципалитет должен им в этом помочь. 
В частности, руководитель «Автоветерана» до сих пор уверен, что принадлежащая
клубу историчес-
кая техника является объектом культурного наследия. В этом его в свое время
безосновательно убедили в управлении культуры Петропавловск-Камчатского
городского округа. На самом деле получение такого статуса в соответствии с
законодательством требует гораздо более тщательной проработки. Но об этом
предыдущие петропавловские культуртрегеры в силу своей некомпетентности могли и
не знать.

Не ради славы
В год 70-летия Победы администрации и думе краевого центра не помешало бы
исправить и вопиющую несправедливость, о которой наша газета писала в сентябре
прошлого года. Речь идет об увековечении памяти знаменитого ветерана Великой
Отечественной Льва Александровича Политова, ушедшего из жизни 15 лет назад. Это
единственный на полуострове участник войны, ставший на фронте полным кавалером
Ордена Славы. 
Сапер, командир отделения, а затем и взвода разведки 263 Сивашской стрелковой
дивизии, участвовал в Донбасской и Мелитопольской наступательных операциях.
Освобождал Севастополь, Шяуляй и Кенигсберг. Закончил войну на территории
нынешней Польши девятого мая 1945 года. С точки зрения «Вестей», Лев Политов более
чем достоин установки памятного знака на аллее героев, что в районе проспекта
Рыбаков в Петропавловске. Однако в мэрии, судя по всему, полагают иначе. 
С точки зрения первых лиц городской думы и администрации ПКГО, формально у Льва
Политова нет для этого оснований. Ведь свою Золотую звезду Героя он так и не
получил. Но самым почетным солдатским орденом СССР трижды были награждены
всего немногим более двух с половиной тысяч советских воинов. На Камчатке после
войны жил только один из них. Орден Славы имел три степени, причем награждение
производилось последовательно: сначала третьей, затем второй и, наконец, первой
степенью. Льву Политову вручили Орден Славы первой степени под номером 154.
То, что Лев Александрович не был официально награжден Золотой звездой Героя
Советского Союза, еще не говорит о том, что его заслуги менее значимы, чем подвиги
тех, чьи имена увековечены на аллее. Ведь в 1967 и 1975 годах в СССР были введены
дополнительные льготы полным кавалерам Ордена Славы, уравнявшие их в правах с
Героями Советского Союза. Действующее законодательство Российской Федерации
подтверждает все эти права и сохраняет их для полных кавалеров Ордена Славы,
которые еще остаются в живых. 
На нашу прошлогоднюю публикацию главный организатор празднования девятого мая в
камчатской столице Константин Слыщенко не ответил до сих пор. Впрочем, нас это не
удивляет. Мы давно хорошо знаем, чего стоят слова главного петропавловского
депутата и оргкомитеты, которые он возглавляет. Ставший политиком прапорщик, в
частности, много говорил о создании некоего музея исторической военной техники под
открытым небом. В то же время, ему будто бы невдомек, что в городе воинской славы,
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каковым является Петропавловск, до сих пор нет музея воинской славы. 
Может быть, господину Слыщенко и невдомек, но здание, которое именует себя музеем,
де-юре - филиал муниципального автономного учреждения культуры «Дом культуры
СРВ». В дворике муниципального филиала находится различная военная техника.
Внутри - экспозиция, представляющая различные документы и предметы, связанные с
боевой историей Камчатки. Среди предметов можно увидеть и оружие, которое не
имеет необходимой охраны. С точки зрения законодательства, музейные экспонаты с
улицы Радиосвязи вообще таковыми не являются, поскольку как следует не учтены. Но
эти проблемы, похоже, не интересуют главу муниципального представительного органа
власти.
Для реального, а не напоказ, увековечения памяти о героях и событиях Великой
Отечественной войны нужна кропотливая ежедневная работа, но у городской думы и
администрации Пет-
ропавловска нет подобного опыта. Не лишним было бы провести и какой-нибудь
мозговой штурм, дабы на Камчатке не на словах, а на деле никто не был забыт и ничто
не забыто. Впрочем, для последнего в городской власти, вероятно, просто не хватает
голов. 

Дмитрий ЧЕРНОВ  
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